
高经济效益。家用化学品厂扩建工程有引进复

塑袋自动包装机、唇膏自动灌压机，但新厂房

刚动工，引进设备已到厂，该厂就千方百计挤出

厂房，优先安装引进设备，使引进设备尽快发

挥效益。由于引进设备，快速投产，使复塑袋

露美粉底霜的产量增加二倍，基本上满足了市

场需要。
三、大力发展横向经济联合，提高经济效

益。我公司所属各厂都是场地小、厂房少，要

扩大生产能力，必须发展横向经济联合。如新

华香料厂将生产香兰素的中间体扩散到郊县，

腾出原有厂房扩建产品生产车间，从原年产香

兰素400吨扩建成年产香兰素600吨，使产量猛

增50%。又如日用化学品四厂，为了保证“施

美”系列化妆品的产量不断增加，该厂努力从

横向上扩大外加工力量，将花露水产品全部外

移生产，腾出了必要的场地和劳动力扩大“施

美”系列化妆品生 产，使1986 年 上 半年“施

美”系列化妆品 平 均 产 量比上 年同期 增长

70%，增强了自我消化能力。
四 、开展目标管理，降低材料单耗，降低

单位成本。1986年以 来，我 们 根据 上级的布

置，对所属企业下达主要产品单位目标成本，

并按季汇总分析，找出超降的原因，以便采取

措施，及时改进。我们总共下达37个主要产品

目标成本，1 ～ 8 月份比目标成本降低的有26

个，超支的有11个，降超相抵后净节约额595.88
万元。同时，通过主要产品单位目标成本的下

达考核，促进了企业基础管理工作的加强，多

数厂一般都能将指标分解考核，并在月度经济

活动分析会议上进行分析对比，企业越来越重

视经济效益了。
五、加强新产品的研制开发，增强企业后

劲。上海日用香精厂过去一般生产烟用香精和

糖果糕点用香精，近年来该厂根据市场消费情

况，大力发展饮料香精——乳化香精，并从过去

单一的桔子乳化香精扩大到波萝、香焦等多种

水果型饮料香精。1985年 产 量为140吨，1986

年 1 ～ 8 月产量已达210吨，经 济 效益显著提

高。

理财广场
试行住宿费包干办法  

节约经费开支

黑龙江省广播电视厅 于惠秋

最近几年，我厅差旅费支出逐年增加，其

中住宿费支出增加更甚。出差人员住高级房间

的情况时有发生，虽然我们强调出差要住普通

房间，但又没有具体尺度，不好掌握，致使住

宿费支出大幅度增加。为了改变这一状况，调

动广大干部职工当家理财的积极性，根据国务

院国发（1985）28号文件《关于节减行政经费

的通知》 精神，我们广播电视厅经与省财政厅

研究决定，从1985年 8 月 1 日起试行了“住宿

费包干，节约分成，超支分担”的办法，使节

约住宿费与职工个人利益挂钩。一年来的实践

证明，这个办法是行之有效的，既便于管理，

又节约了差旅费开支。住宿费包干的具体内容

介绍如下：

1 、各部门领导应根据工作任务，严格控

制公出人员和公出天数，以节减差旅费开支。
2 、职工因公到本省地、市、县出差，住

宿费标准按现行职务、级别划分，处级干部每

宿 8 元；科级以下干部每宿 6元；到乡镇以下

地区不实行包干办法，凭据报销。
3 、职工到广州市出差，住宿费标准每宿

12元；到深圳、珠海经济特区出差，每宿15元。
到其他省市出差，不分职务、级别，住宿费标

准每宿 8 元。参加会议，食宿费自理的人员，

凭据报销。
4 、厅、局级干部出差（含14级以上享受

厅、局级待遇的同志）住宿费凭据报销，暂不

实行包干办法。因工作需要，可有一名随行人
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员按相同住宿费标准报销。
5、住宿费节约分成，超支分担。职工因

公出差的住宿费，按其公出住宿的天数和住宿

费标准核算，包干节支部分，按“五五”分成，
即50%交公，50% 留归出差者个人；住宿费超

支部分由公家和职工个人各负担50%。
对投亲靠友没有开支住宿费的，由本部门

领导签字证明，按上述原则办理。
试行住宿费包干办法以后，受到了广大干

部职工的欢迎，住高级房间的问题基本上解决

了。节支分成兑现，使一些精打细算的同志尝

到了甜头。

为了考核经济效果，我们对1985年去北京

出差人员，包干前后住宿费支出的情况作了对

比和分析。包干以后平均每人每天下降4.14元，
按169人次，住宿2，175天计算，仅去北京这五

个月就节约住宿费九千多元。
我认为，我厅搞的住宿费包干办法，方向

是正确的，经济效果也是明显的。但是，由于

我们调查研究不够，还有一定局限性。针对试

行中存在的问题，我们正着手改进，在修改包

干办法时，尽量做到因地制宜，不脱离实际，
包而不死，区别对待。分成和分担比例，根据

不同情况，也要作些调整。

理财广场财 务 助 威  “野 马”腾 飞
湖北省枣阳县 自行车厂财 务科

我们厂是1980年开始转产自行车的。现在

是全国56家自行车定点生产厂中唯一的县属工

厂。1985年我厂生产“野马”牌自行车28.1万
辆，实现的产值、税利超过转产前30年的总和。

在企业转产后的激烈竞争中，我们财务科努力

管好用活资金，当好领 导 的 参 谋和助手，为

“野马”的腾飞贡献了自己的力量。
1984年轻工业部决定对自行车行业进行全

面整顿。我厂面临着上，还是关、停、并、转

的严峻考验。为了能通过验收，我们在厂领导

的直接指导下，按轻工部文件的要求，结合我

们厂的实际工艺水平，逐 条 分 析、研 究、测

算，定出了约60万元的投资方案：1 .进一步完

善车间生产工艺，部分关键设备要立即购置；

2.为了达到国家对自行车质量管理检验要求，

要建立健全49 项 检 测 手段，全部更新计量器

具，购置多种规格的高精度大平板，建立封闭

式恒温盐雾试验室、中检站、理 化 室 和 计量

室；3.改善厂容厂貌。上述方案一公布，得到

大部分同志的赞同，也引起了少数人的非议。
针对各种非议，我们建议厂长召开了有科室领

导、车间主任、财会人员参加的联席会。通过

算帐分析，阐明了投资意义，全厂同志心服口

服，厂领导坚定了信心。我们到工商银行又作

了详细汇报，得到了大力支持。经过全厂职工

的努力，1985年 4 月 1 日，我厂以科学先进的

生产工艺，高精度的整套全新的检测器具，整

洁文明的厂容厂貌，顺利地通过了全国自行车

行业验收组的全面验收。我厂生产的“野马”

牌自行车被评为一类产品。天津全国自行车检

测中心的专家对我厂49项检测手段进行了全面

鉴定，赞扬检测仪器精 度 高、设 备 新、管理

好，是国家一流水平。轻工部 给 我 厂 颁发了

“生产许可证”。我厂成为全国第一批验收合

格的56个自行车生产厂家之一。
验收合格后，我们决心走自己的路，创自

己的名牌。但是，我厂由于电镀能力弱，自行

车的关键部件——车圈还需外购，在质量上不

能保证，影响创优。厂领导决定投资120万元，
建立环形电镀生产线。我们在参加这个项目的

可行性分析和研究时，根据银行传递的全国自

行车生产信息，考虑到目前全国钢材价格大幅
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